

EL REDACTOR GENERAL.

Cádiz miércoles 22 de enero de 1812.

ORDEN DE LA PLAZA. — Gefe de día : el teniente coronel D. Lorenzo Fernandez Somera, comandante del 2.º batallón de Voluntarios. Parada : los cuerpos de la guarnición. Ronda : Cazadores. Teatro : Voluntarios.

IMPRESOS;

El Censor general números 1. 2. 3. y 4. — (segunda época). En el 1.º protesta que en adelante solo hablará de *Guerra y Hacienda*, sin lo que no hai *nacion ni libertad*. Sin embargo, va en seguida una exposicion del Señor conde del Pinar, insistiendo en lo que tiene manifestado en este mismo periódico sobre ciertas falsas imputaciones relativas á su conducta en la causa del conde de Tilli. — En el 2.º el Señor G. defiende al insigne autor de la *España vindicada*, Gil, contra algunas invectivas de un artículo comunicado por M. O. en el *Redactor* de 25 de diciembre; compara al *Semanario* núm. 8 con Don Quixote, que habla con juicio, mientras no se le tocaban sus caballerías, lamentándose el *Censor* del modo con que se explica aquel periódico acerca de la Inquisicion; y se da finalmente una carga, según costumbre, al núm. 8. del *Telégrafo*. — En el 3.º se zahiere un artículo comunicado inserto en el *Redactor* de 16 de diciembre, sobre la impertinente aplicacion del adjetivo *real* á las Cortes y á otras cosas á que no pertenece: vuelve á la carga de estilo sobre varios números del *Telégrafo*. — Por último el 4.º se ocupa todo con un diálogo sobre la imposibilidad de que España sea sojuzgada.

Semanario patriótico núm. 93. — Sea cual fuere la suerte de Valencia, no debemos desmayar. Un movimiento general y simultáneo de las fuerzas militares de la península, obligará al enemigo á reunir sus tropas diseminadas, abandonando alguna de las provincias que ocupa. Solo 2800 enemigos cubren las Andalucías: avanzando el general Hill por Extremadura, auxiliado por nuestros gefes Penne y Morillo, ¿qué puede hacer Soult? O abandona Badajoz y la Extremadura á los aliados, ó si acude á aquella provincia, dexa la Andalucía á merced de los generales Copons y Ballesteros, y ofrece una ocasion á estos pueblos de sacudir el terrible yugo que los oprime. Soult no puede contar con mas de 1500 hombres para acudir á Extremadura, número desigual á la empresa, y seguramente que de nadie debe esperar refuerzos. Marmont está amenazado en Castilla por el Lord Wellington; y Suchet harto tiene que

hacer en Valencia, Cataluña y Aragon. No, España no arrastrará jamas las infames cadenas de un aventurero. — Soult trata de reunir fuerzas en Sevilla, y ha evacuado enteramente el condado de Niebla, y toda la costa de Málaga, inclusa la ciudad.

Anuncio extraordinario del Estado-mayor-general — El general Mahi, con fecha de 11 del corriente, desde Alicante, avisa no haber recibido noticias de Valencia, que parece se defendia vigorosamente. En Alicante se reunian las tropas del tercer ejército, y de los generales Villacampa y Obispo: los generales Freire y La-Carrera se hallaban en las inmediaciones con la caballería. A este punto se habia replegado desde Alcoi el general Mahi, según participó el 9, sabedor de que el 6 habian llegado á Albacete 8000 hombres de Marmont, sosteniendo allí nuestra caballería un ataque vigoroso; y que 6000 mas habian pasado á la derecha del Xúcar, amenazándole de este modo por el frente y flanco izquierdo con fuerzas superiores. Los brigadieres Duran, Montijo y Empecinado hacian una diversion en Aragon. — En la noche del 29 anterior salió de Valencia el brigadier Michilena al frente de 500 hombres de Africa y Campo-Mayor, y 50 caballos, sorprendiendo los puestos enemigos, y llegando el 30 á Alcira con poca pérdida. Todo el ejército debia haberlo seguido; pero ya en movimiento tuvo contra órden, que no se dió á la division citada, por hallarse adelantada, ó no creerse conveniente.

Gaceta de la Regencia del 21. — Con motivo de la aparicion del cometa, predicaba uno en Leon de Francia que era llegado el fin del mundo, habiendo dado lugar á que la policia le arrestase. — La tesoreria de ejército de Cataluña ha publicado un estado relativo al último setiembre, resultando que los productos de rentas reales habian pasado aquel mes de 50000000 duros. — El 22 del pasado salió de Sevilla para Badajoz un convoi escoltado por 1200 infantes y 130 caballos. En Sevilla habia á principios del corriente 37000 hombres de guarnicion, inclusos 400 caballos; y en Carmona, Ecija y Córdoba 3000 de ambas armas. Hai serias desavenencias entre Marmont y Soult, habiendo representado cada uno por su parte al emperador. El consejero de Estado

Solis, el presidente del tribunal criminal Escudero, y otros empleados por los franceses en Sevilla han sido depuestos de sus cargos—Conforme à noticias de Extremadura de 7 de enero, parece que Marmont pasa à Madrid, y que el brigadier Morillo estaba sobre Belalcazar, cuyo castillo guarnece el enemigo. Las tropas del general Hill, habiendo avanzado hasta Zafra, salieron el 5 para Llerena: los enemigos siguen retirándose, y abandonan muchos efectos. Los franceses de Fregenal hicieron al fin del pasado una correria en el territorio portugues por Mora, Serpa y Aldeanoya, robando, y matando 30 indefensos paisanos. Vueltos à Fregenal con mucho ganado, se retiraron el 6 del corriente à Monasterio—El consejo de Regencia ha resuelto que à falta de la junta general de Comercio y Moneda entienda en los asuntos que le estaban cometidos el consejo real de Castilla.

Diario mercantil del 21—Sigue contando cosas mui importantes. Está próximo el rompimiento entre el emperador de Francia y el de Alemania (querrá decir el de Austria)... Este último parece haber hecho coalicion con los de Rusia y Turquía...—Ademas contiene el *Diario* un artículo en que se reprehende al *Estado-mayor*, por haberse metido à publicar un periódico. La gran objecion es que los partes de oficio pertenecen à la *gaceta* del gobierno, pudiendo temerse que publique el *Estado-mayor* cosas que el gobierno estime por conveniente callar—Sigue la recoleccion de fondos para el ejército.

Conciso del 21—Se va à abrir en Cadiz una academia de educacion (cuyo prospecto insertará el R. G.) El 9 de setiembre recibió el ayuntamiento de México los despachos é insignias de la gran cruz de Carlos III para presentar à su excmo. virei, como así lo verificó al punto.

NOTICIAS.

Túnez 27 de setiembre.—La milicia turca hacia mucho tiempo que estaba disgustada de que el gobierno de este pais estuviese ocupado por una familia mora. Formò pues el proyecto de exterminarla, eligiendo un bei turco, como se habia hecho en Argel. El 30 de agosto empezó la sublevacion por el saqueo de las tiendas y almacenes, corriendo tambien el pueblo à las armas. Los rebeldes, en número de 2200, se apoderaron de Gnadpara, principal fortaleza de la plaza, cuya guarnicion turca abrió las puertas; y allí enarbolaron la bandera verde, que es la otomana, y eligieron un bei de su nacion. Al mismo tiempo el bei legitimo armò los àrabes y los *soaves* ó tropas nacionales; empezándose à bombar la referida fortaleza, que era el asilo de los levantados. 1700 se pusieron en fuga, y 500 rindieron las armas: algunos de estos fueron ajusticiados. En cuanto à aquellos, se hicieron fuertes en el monte Ga-

bel Meusarim, 20 leguas de la ciudad. Allí los alcanzaron los àrabes, y acabaron con ellos, à excepcion de un corto número que mandò reservar el bei, entre ellos el que habia sido proclamado por los facciosos, que con otros gefes murieron en un patibulo. Todo el botin hecho à los turcos se repartió entre los àrabes.

Francfort 24 de noviembre.—Se va à conceder à los judios el derecho de ciudad, permitiéndoles habitar donde quieran, y poseer casas y toda especie de bienes raíces.

Lòndres 20 de diciembre.—Sabemos de cierto que en su último paso por Leon expresó Murat: que estaba harto de correr la posta, y de ponerse en camino precipitadamente por una sola carta de su Señor hermano; lo que no sucederia mas. Despues de esto, no es extraño el último estado de sus relaciones con Napoleon.—La bella madama Recamier ha sido desterrada à Chalons solo por haber hecho una visita en Suiza à la célebre baronesa de Stael.—El hijo de Mr. Cleri, que acompañò à Luis 16 en el *Temple* hasta su muerte, ha sido aprehendido por los franceses en España, juzgado militarmente, y pasado por las armas.

Id. 27.—La comision de los *Delegados catòlicos* de Irlanda se reuniò el 23 en Dublin, nombrando por su presidente al lord Fingall. Mr. Hare, magistrado de la ciudad, se presentó en la junta, requiriendo al presidente manifestase categòricamente si aquella reunion era una asamblea de diputados catòlicos, en cuyo caso era su deber disolverla. Lord Fingall solo contestò que la asamblea era legal y constitucional, negándose à dar otra respuesta. Mr. Hare despues de varios inútiles requerimientos, arrestò à lord Fingall. La junta en seguida eligió por presidente à lord Netterville, quien tuvo la misma suerte de su antecesor. Al fin Sir Bellew propuso al congreso que se disolviese, como así se verificò.

(Correo de Inglaterra.)

Veracruz 18 de setiembre.—Aunque no ha quedado ejército alguno de rebeldes, por todos lados discurren gavillas de ellos, que dificultan las comunicaciones, y hacen gran daño al comercio. Esperamos que la energia de las medidas, ponga término à estos males.

(Cart. part.)

Madrid 29 de noviembre.—Ayer han parecido en las esquinas varias proclamas en diferentes idiomas, convidando à los franceses à la desercion.

Agudo 3 de diciembre—Estos días se ha apoderado un destacamento nuestro de 70 pares de mulas baxo el cañón de Badajoz. La division del conde de Penne consta de 500 caballos, y la del brigadier Morillo de los regimientos de Leon, Victoria y Union. La legion extremeña tiene 500 plazas. El general Girard ha sido depuesto.

Visillo 8 de diciembre.—Los escuadrones de D. Francisco Abad, al mando de D. Juan Bacas, han perseguido estos días las guarniciones enemigas de Villacarrillo, Ubeda, y otros puntos, encerrándolas en sus puestos. El 21 del pasado encontró cerca de la Carolina un destacamento de 14 franceses que pasó á cuchillo.

Santa Cruz 8 de diciembre.—El 3 entró aquí un gran convoi de la parte de Castilla, compuesto de 400 carros, y escoltado por 20 hombres. Conducia entre otras cosas, los empleados de la casa de moneda de Sevilla, con todas las máquinas correspondientes al cuño, y se decia que llevaban 24 millones de reales en oro en pasta. Posteriormente ha entrado otro convoi de Andalucía, compuesto de 900 inválidos, que con sus piernas de palo y muletas hacian mas ruido que los carros del anterior.

Carrion 12 de diciembre.—El traidor *Porras*, comandante de la partida de su nombre, que infesta la Mancha, se propuso asesinar al subteniente D. Julian Naranjo, empleado por el gobierno legítimo en la persecucion de malhechores. Al efecto envió 5 individuos de su partida, que fingiéndose desertores de ella, executasen esta alevosia; pero arrepentidos dos en el camino, y descubriendo uno de ellos á Naranjo el infame designio, aprehendió á los 3 restantes, que fueron muertos á bayonetazos.

(*Gac. de la Mancha.*)

Coruña 24 de diciembre.—Se ha celebrado aquí con gran solemnidad el aniversario de las víctimas del 2 de mayo, erigiéndose un cenotafio magnífico en la real colegiata de Santa María del Campo, en el que se leia esta inscripcion:

A las víctimas del 2 de mayo.

Estos son los primeros que supieron hacer frente á quien tantos respetaron: sin esperanza de vencer lidiaron; con esperanzas de inflamar murieron.

Daoiz y Velarde los caudillos fueron que la senda gloriosa les mostraron: si allí con lo que hacian enseñaron, enseñan hoy aquí con lo que hicieron.

No estéril llanto deis á su memoria, patriotas, que nombráis tales campeones: ofrecedles insignias de victoria; ganadlas imitando sus acciones.

En la tumba que es su ilustre templo, Ya que no habia su voz, habla su exemplo.

(*Correo de la Coruña.*)

Elche de la Sierra 4 de enero.—Una columna enemiga de 600 infantes y 400 caballos, al mando del coronel L'Allemand, ha recorrido esta provincia de la Mancha, llevando por todas partes la devastacion y ruina. El 14 al mediodia penetró en esta villa, residencia accidental de la junta superior de la provincia, la que con todo el vecindario se habia retirado el día an-

terior á los montes, salvando las pertenencias del Estado, y los efectos, mas preciosos de los particulares. Las sierras que jamas habian sido pisadas de plantas humanas, se vieron pobladas de ciudadanos, resonando sus patrióticas canciones, sus votos por la patria, y sus juramentos de no ser esclavos, en las hondas márgenes del Segura, mil y mil veces repetidos por los ecos. A las 36 horas se retiraron nuestros crueles enemigos de esta villa, dexando en ella rastros patentes de su ferocidad vandala.—Parece que los franceses se proponen establecer cantones en Segura, Alcaraz y el Bonillo, dominando así los confines de Jaen y la Mancha, para acudir á donde les convenga, con la ventaja de unas posiciones fuertes por la aspereza del terreno. (*Gac. de la Mancha.*)

TRIBUNALES.

El nombrado para conocer de la causa de D. Lorenzo Calbo de Rozas (que celebra sus sesiones en San Agustín) ha señalado últimamente para la vista el viernes 24.

PARTES TELEGRAFICAS DE LA LINEA.

Día 21.—Desde las 12 de ayer á las de hoy. *Los mismos trabajos.*—*Los pasos y fuegos no han sido de consideracion.*

CAPITANIA DEL PUERTO.

Día 21. Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado los buques siguientes: de Bilbao y Marin quec. esp. S. José con sardinas. De San Lucar gol. marroquí Mesouda con vino: de Huelva y Cartaya 2 bcas. esp. con ganado vacuno lanar y chazina: de los puertos de Levante 6 buques nae. con vino aguardiente, papel panos, almendras y ganado.

CÓRTESES.

Día 21.—A las diez y media de la mañana se han reunido en sesion secreta permanente para la eleccion de los cinco individuos que han de componer el consejo de Regencia.

El pueblo, que cifra en esta eleccion la prosperidad ó la ruina de la monarquía española, el triunfo del usurpador ó la independencia de la península, muestra el mayor interes é impaciencia por saber el importante resultado de esta sesion. ¡Ojalá se nos anuncie pronto que los nuevos regentes son dignos de dirigir á los españoles, por sus luces, decidido patriotismo, amor á las nuevas instituciones, energia y rectitud, sin cuyas prendas no podrán obtener la confianza pública!—A las 11 y $\frac{1}{2}$ de la noche continuaba la sesion con un secreto impenetrable. No solamente no ha salido ningun señor diputado; pero ni aun las personas que han entrado para su servicio.

Artículo comunicado.

Sr. Redactor general: Son muchos los que acuden à V. ya haciéndole preguntas, ya comunicándole noticias que al público interesa saber. El artículo inserto en el *Redactor* de ayer por el general Echavarri, en que se hace memoria de la proclama expedida por el *Alcalde de Móstoles* en la tarde del 2 de mayo de 1808, como principio y única señal que se dió en España para nuestra santa insurrección, me ha obligado à dar una noticia de este suceso.

La junta de Extremadura à pocos dias de su instalacion publicó un premio à quien escribiese una memoria para perpetuar el nombre y la virtud de tan digno español. No faltaba entónces quien lo hiciera; pero como la libertad de la imprenta no estaba conocida entre nosotros, no pudo verificarse. Hemos visto anunciar suscripciones para retratos de patriotas beneméritos, y al mismo tiempo prodigar elogios por hechos de poco momento; y es mui notable, y digno de admiracion, que no ha habido una sola persona que se haya dedicado à publicar el mérito de aquella que puso la primera piedra à la obra para el levantamiento general de la nacion. En efecto, aquel corto papel, en treinta y seis horas corrió, ó más bien volò, de pueblo en pueblo hasta Badajoz; expidiéndose con la misma rapidez avisos por los pueblós de derecha é izquierda del camino real, en términos, que en 4 de mayo el comandante general de Extremadura, conde de la Torre del Fresno, publicó la primera proclama impresa, llamando à los extremeños para el socorro pronto de sus hermanos de Madrid. Desde Badajoz fue corriendo por el mediodia de España el papel del *Alcalde de Móstoles*, pasó por Sevilla, campo de Gibraltar, reino de Granada, y fue una centella, que à los diez dias prendió fuego general en las provincias meridionales de la península. ¡Y este hecho tan memorable para nuestra historia, se ha sepultado, nadie se acuerda de la suerte de su autor! Es mui extraño que de tantos preguntones como se acercan à V., no hayamos visto uno que quiera averiguarla. Este silencio tan continuado ha movido mi atencion para manifestarle que el *Alcalde de Móstoles*, desde Francia, donde estaba cautivo, à costa de mil peligros llegó à este puerto, y vive en esta ciudad, lleno de méritos y servicios patrióticos con muchas experiencias adquiridas entre los enemigos, disimulando sus talentos y energia, como lo demostró en Madrid escribiendo el primero, y manifestando la necesidad de una constitucion, y de que el rei mandase menos; cuyo hecho le acarreó sobradas amarguras por los enemigos del órden, que desde aquel tiempo nos

empezaron à hacer la guerra. Cádiz 20 de enero de 1812—*El imparcial*.

☞ Para satisfacer la curiosidad de los amantes de la patria añadiremos habersenos informado que el tal alcalde de Móstoles vive en esta ciudad, plazuela de la Cruz de la Verdad, núm. 72, cuarto 2.º

Artículo comunicado.

Señor Redactor general. — Nos ha indicado V. las personas que tienen partido para regentes, segun los habladores de la Calle-ancha. ¿Querrá V. por su vida decirnos que juzgan de su mérito respectivo? A la verdad la lista es harto heterogénea, y el *C. del P.* al lado del *A. C.* es bien gracioso maridage. Pero valga la verdad: la lista está mui diminuta. Los deseos fomentan la esperanza, y cada uno animado de esta, se expresa conforme à aquellos. Los devotos proponen à su confesor, y por ellos no dexaria de ser regente la *M. Rosa*; los egoistas ya quisieran un hombre floxo, de los *de poco à poco*: los vanos aristocratonos desean un hombre condecorado: los que suspiran por la continuacion de los antiguos abusos, un hombre criado en ellos.... Yo por mi parte desco patriotas, de buena opinion, de excelente consejo, que mediten mucho y executen mas, amigos de la religion y enemigos de los hipócritas, que respeten las leyes, haciéndolas executar, y los ciudadanos, como à la lei misma. Que identifiquen su existencia con la de la patria.... Tales regentes quisiera. — P.

REAL LOTERIA

Extraccion del 21—46. 79. 33. 83. 67.

CALLE ANCHA.

Se ha admitido al general Abadia su dimision, y se encarga del 6.º ejército el general Santocildes.

Cádiz 21. — El domingo 19 se ha celebrado una junta de generales, por disposicion de la regencia, à que asistió el ministro de la Guerra, con objeto, al parecer, de adoptar las enérgicas medidas militares que reclama nuestra situacion.

☞ La naturaleza de los artículos comunicados que hemos insertado estos últimos dias, no nos ha permitido publicar algunas noticias y avisos con la regularidad acostumbrada.

TEATRO.

El duque de Visco, (tragedia en 3 actos.) = *Los reclutas*, (tonadilla à tres.) = *Los maridos engañados y desengañados*, (sainete.) = A las 7.